
聚 焦

顾颖，作为浙江康侨智能家居有限公司的总经理，带领公司从开始的积极满足家具消费者需

求，到如今能够主动提供多样化选择，她功不可没。 公司位于中国木门家具生产的发源地、被誉为

“中国木门之都”的浙江省江山市，早在 2017 年，江山市的门业工业总产值和年产量就已分别占全

国产值的 ７%和产量的 10%。依托于良好的地理位置优势，顾颖带领公司触动市场神经的，不仅在

于家具产品本身，更多的是不断创新的业态模式，和昂首向前的开拓精神。公司在家居行业的一场

场颠覆性革命的掀起，总经理顾颖无疑是其最关键的“掌舵人”。

顾颖仅用一年的时间，就将一家小作坊发展成为行业“巨头”，同行评价她，不是在研究行业趋

势，就是在引领行业趋势。顾颖不仅因其创新的家居理念，先进的家具技术工艺以及对行业的贡献

获得“江山市 2007 经济女性年度人物”“衢州市十大优秀女企业家”“中国家具协会会员”等荣誉，

还带领公司获得“浙江省林业龙头企业”“浙江省著名品牌”等多项荣誉称号，受国家相关主管部门邀请

起草制定多项国家标准，并且代表浙江走出国门，参与南美洲国家的家具行业交流，对促进双边贸易也做

出了极大的贡献。

MARKET��INFORMATION

08

2023-12-22���星期五 责任编辑 牛莉荣 制作 牛莉荣 电话：0351-�4048890

市场观察

敢“想”，才能成

1993 年， 刚高中毕业的顾颖因家

境贫寒，不得不早早踏入社会，就职于

当时主营建筑相关产品的一家合资企

业，担任办公室文员工作。

而改变则是从她看到国外的家具

开始。 因工作原因，有一次，她看到了

国外的几款家具， 和她以往看到的完

全不同。那些外形美观又极富设计感

的 家 具 令 她 大 开 眼 界 之 余 备 受 震

撼，上世纪 90 年代，人们家里的家具

都是木质偏多，实用性强，但外国的这

些设计，让顾颖感觉，眼前的不 是 一

个柜子或者一张桌子， 而是一件艺

术品。“如果我家里也能有这样的家

具，就好了。 ”

喜爱的种子在顾颖心头悄悄种

下，她把这份喜欢告知自己的丈夫，恰

巧丈夫的弟弟从事建筑工艺相关行

业，经过一番研究，几人发现，外国漂

亮家具的制造工艺难度其实并不大，

或许，他们自己也可以做。 创业的想法

随之在顾颖脑海中浮现， 但这也意味

着要放弃她当前稳定的工作。

本着不想让自己后悔的心态，顾

颖经过深思熟虑后， 决定用工作两年

攒下的积蓄放手一搏， 去闯出一片和

传统家具市场截然不同的天地， 生产

大家喜欢的、 好看的家具。 如果失败

了，大不了从头再来。

1995 年的春天， 顾颖租用了厦门

鼓浪屿的一所废弃厂房作为生产区

域，开始了她的家具创业之路。

敢“破”，才能立

在顾颖的带领下， 工厂生产摒弃

原有传统板正的家具， 融入优美的线

条；不再使用传统原木色，加入更多色

彩； 在家居用品上添加软包……一件

件美观与实用兼具的家具纷纷出炉 ，

在那个经济快速发展的年代， 顾颖引

领行业的这样充满设计感的作品满足

了大量消费者的需求， 新式家具的生

意一炮而红。

为了扩大市场份额，半年之后，顾

颖选择转战温州， 在一处名为牛头岭

的地方开建了一家“今日实木沙发

厂”。 经顾颖调研，温州有一个家具市

场，在那个年代，其他城市都没有专门

的家具市场。 随后，顾颖前往市场租下

了一处醒目位置， 依托浓厚的商业氛

围，沙发厂的订单源源不断，加上顾颖

全新的设计理念和优质的产品品质，

她主推的“现代极简家具”很快在温州

打开了市场。

据估计， 当时整个温州约 10%的

家具市场份额都被顾颖的现代极简风

家具占领。 有同行称“今日实木沙发

厂 ” 是 温 州 家 具 市 场 的 一 匹 “黑

马 ” 。 家具市场因为顾颖的创新理

念刮起了全新的设计风 ， 让她觉得

特别有成就感。 到了该年年底， 顾颖

的工厂甚至出现供不应求， 出现客户

抢购产品的现象， 而工厂一年的订单量

也做到了 2000多万元。

越发红火的生意引起了当时去温

州考察的衢州市政府的关注， 顾颖作

为衢州江山人， 在衢州政府招商引资

政策的大力支持下，1996 年，工厂从温

州牛头岭被招商引资回衢州， 现代极

简家具的生意也得以全面铺开， 截至

2000 年，公司在全国各地的一、二线城

市已拥有了 200 多家代理商， 并不断

进驻上海各地商场， 顾颖也终于依稀

可以窥见属于自己的生意版图。

敢“变”，才能战

如果说 1995 年是顾颖商业帝国的

开创期， 那么 2000 年无疑是发展的关

键年。 因为在上海入驻较多的直营商

场，顾颖发现，上海许多市民的居住空

间称不上“特别大”，但寸土寸金的城

市却需要利用好每一个空间。 也是在

那一年， 顾颖接触到很多有特殊需要

的客户， 也就诞生了现如今大家所熟

知的‘全屋定制’。

伴随着个性化消费的兴起， 全屋

定制也逐渐取代了单一设计家具的思

路，成为了公司的主要业务。 但真的深

入全屋定制后， 顾颖发现家具生产面

临着许多‘非标’风险。 尤其是在家具

安装过程中， 全屋定制引发的问题更

多，比如，衣柜在安装时发现高度有偏

差，柜门的开关角度不合适，柜门开关

容易产生噪音， 家具重新返工浪费人

力物力，延长工期，造成环境污染等。

消费者要品质高效， 还要节省财力精

力，小小的“螺狮壳”里要如何做好道

场一度成为了顾颖以及行业难以解决

的痛点问题。

经过不断摸索和研究， 顾颖终于

找到了问题的突破口， 由她带领公司

主导研发而成的“一种高度可调的柜

体结构” 能够解决柜体因高度不合适

需要重新返工等问题，“一种平移式柜

门结构”以及“一种转动开启式柜门结

构” 可以解决柜门开关引起的噪音以

及开关角度不合适等问题。 这些技术

的诞生， 将原有的家具安装痛点问题

一一解决， 不但替消费者打造出了更

好的产品，也为企业节省了消耗，提高

了效率，同时减少了环境污染，公司也

首次拥有了专利技术。

在实践中突破创新， 既是设计厂

商，也是创意主体，现在公司已手握近

20 项专利技术， 具有极高的行业知名

度以及良好的口碑，因此，也吸引越来

越多高端住宅及建筑项目向公司抛来

了合作“橄榄枝”。顾颖透露，合作企业

包括以高端房产物业为主的蓝城集

团、绿城集团，龙湖集团、世茂集团等。

如 2018 年，顾颖承接了蓝城集团浙江

安吉的高端建筑项目———天使小镇

90%的家具设计安装业务，家具设计安

装作为全部工程的最后一道工序 ，在

项目工期被压缩到只剩不到两个月的

时间里， 且在合作企业对家具安装设

计工艺要求极高的条件下， 顾颖带领

团队直面挑战， 凭借自主研发的新技

术的娴熟运用， 其他公司往往需要至

少一个多月做完的工程， 顾颖团队只

用 20 天就出色完成。 极大缩短了合作

公司的人力物力以及时间成本， 且减

少了返工会对环境造成的污染影响 。

“高效”和“靠谱”成为了行业对顾颖公

司的一致评价。

敢“做”，才持久

再多的肯定，面对时代的变革，时

刻创新、 突破的脚步还是需要一刻不

停，当智能技术在电子领域迅猛发展，

电商对实体门店强烈冲击， 顾颖所在

的家具市场饱受挑战。

“我们最初依靠传统家具起步，但

传统家具的市场却越来越饱和， 不得

不求变。 ”顾颖知道，开拓新的领域意

味着更大的挑战， 这不仅需要全新的

创意，更需要对市场精准的研判，但顾

颖没有让大家失望， 面对年轻人更加

智能化、人性化以及便捷性的需求，早

在 2017 年，顾颖和团队就一起进行调

研，他们想到了“嫁接”技术。 比如，可

以把智能感应灯装到柜体里， 打开柜

门的同时灯会亮， 把智能加热板安进

餐桌里， 这样餐桌上的食物可以一直

保温。 当前市场上常见的这些智能家

具设计，在 2017 年顾颖开始这些“嫁

接” 技术尝试时还是新颖的存在，而

她， 也成为了将传统家具和现代智能

结合的先驱者之一。

除此之外， 公司新的商业模式也

逐步成型。 公司不再单纯依靠线下商

场， 而是以同大型房地产公司合作为

主要经营路线， 积极对接大型建筑工

程，做精做实工艺的同时，扩大企业社

会效益。

目前， 像大家熟悉的杭州奥林匹

克体育中心和智慧之门等大型项目都

有顾颖公司的贡献。 顾颖希望，一来是

通过这些具有挑战性、工艺要求极高

的工程对外展示自己公司的实力 ，

二来也是不断向自我施压 ， 通过一

次次的考验， 继而带动公司实现更高

的发展。

如今， 公司每年可实现 2 亿多元

产值，顾颖更是代表浙江走出国门，受

邀参加了同南美洲国家的家具产业交

流， 将中国的优质产品技术展现到国

外市场，同步引入国外优质原材料，为

我国家具行业发展添砖加瓦。

“市场一直在变化，以后康侨公司

会如何发展？ ”笔者问顾颖。

“我们的目标一直没有变，就是想

让消费者有一个舒适的家。 ” 顾颖直

言，研发、创新不会停，不断突破变化，

才是康侨公司永远不变的宗旨， 这也

是她自己的座右铭。 （张立 文 / 图）

顾颖：传统家具行业的“革命者”

顾颖女士

元旦火车票销售火热

冬季旅游市场人气旺

12 月 16 日，2024 年元旦假期首日

火车票正式开售，笔者梳理发现不少热

门车次车票已售罄。 多家在线旅行平台

数据显示，元旦假期探亲与旅游客流叠

加，拉动假期旅游消费需求。 业内人士

表示，国内旅游产品供给充足，伴随免

签政策利好，出境游入境游有望形成协

同发展的良好局面。

截至 12 月 17 日 15 时，从北京出发

前往武汉，南京出发前往合肥、杭州，以

及成都出发前往重庆、西安等城市的多

趟列车车次已显示“售罄”，各座席类别

均需候补。

元旦假期出行以探亲为主。 同程旅

行数据显示， 综合已售线路及预约购票

的情况， 元旦假期首日 （12 月 30 日），

核心城市群的短途线路车票较为紧俏，

比较热门的线路主要有： 北京至天津、

上海至南京、 深圳至广州、 重庆至成都

等，出行需求主要以探亲为主。

（段芳媛）

2023 年电热水器行业

用户满意度创历史新高

2023 年，中国质量协会组织开展了

电热水器行业用户满意度监测，用户满

意度为 84 分（满分 100 分），同比提升 1

分，创历史最高水平。 行业品牌形象、产

品质量和感知价值得分分别为 84.5 分、

85 分和 83.5 分， 同比提升 0.7 分 、1.6

分和 1.7 分。 用户忠诚度为 84 分，同比

提升 1 分。

据悉，本年度共监测 9 个主流电热

水器品牌， 其市场占有率达 90%以上。

调查采用拦截访问、 舆情监测等方式，

覆盖东北、华北、华东、华中、华南、西南

和西北七大区域，涉及 23 个省份 53 个

城市，共完成有效样本 1621 个，获取舆

情信息 500 万余条。

中国质量协会指出，电热水器行业

通过强化新技术应用，推动产品升级迭

代， 产品朝着高端化、 智能化、 绿色

化发展， 满足用户不断增长的需求，有

效提升了用户满意度和忠诚度。

（佟明彪）

校企合作 取长补短

———山西大学化学化工学院

高利珍院长一行到山西地质集团

检测技术有限公司调研交流

市场信息报讯 12 月 6 日， 山西大

学化学化工学院高利珍院长一行到山

西地质集团检测技术有限公司调研交

流。 公司党委书记、董事长康宇主持调

研座谈会，公司领导班子成员及相关部

门负责人参会。

会前，高利珍院长一行先后参观了

公司实验室分析测试中心、岩矿珠宝鉴

定中心等区域， 重点关注珠宝鉴定、环

境检测、土壤治理等方面情况，对检测

技术公司的实力表示肯定。

座谈会上，康宇董事长从公司基本

情况、转企改制、生产经营中的基本做

法、 下一步工作举措等方面作了介绍。

高利珍院长从学院基本情况 、 学科发

展、 人才培养 、 实验室建设等整体情

况进行了介绍。 双方均表示，在今后的

工作中希望加强人员交流和项目合作，

信息互通，充分发挥各自优势，实现互

利共赢。 （郭晶）


